



Lokasi penelitian berada di rumah masing-masing subyek, sebanyak 3 orang subyek dalam penelitian ini tinggal berdekatan didaerah gedung Gelora Pancasila Surabaya berjarak 500 meter. Peneliti mengambil rumah subyek sebagai lokasi penelitian karena akan memberikan rasa nyaman dan aman bagi subyek untuk memberikan informasi tentang kesejahteraan psikologis wanita lajang pada masa dewasa madya melalui wawancara maupun observasi.

### C. Sumber Data

Sumber data dalam penelitian kualitatif adalah kata-kata, tindakan subyek penelitian yang diwawancara dan diamati merupakan sumber utama yang dicatat melalui catatan tertulis maupun rekaman video. Selain itu juga terdapat sumber kedua adalah sumber data pendukung, sumber tertulis seperti buku, jurnal, tesis, disertasi dan dokumen (Moelong, 2002).

Penelitian kualitatif dengan model fenomenologi menurut Dukkes (1984 dalam Creswell, 2007: 126) adalah "*recommends studying 3 to 10 subjects, and in one phenomenology*". Subyek penelitian yang digunakan pada penelitian model fenomenologi minimal 3 sampai dengan 10 subyek dalam satu fenomena. Pada penelitian ini peneliti menggunakan 3 subyek wanita lajang berusia 40 sampai dengan 60 tahun.

Menurut Herdiansyah (2011) metode *non-random sampling* dengan teknik *purposeful sampling* adalah teknik tanpa acak, dimana pemilihan subyek disesuaikan dengan tujuan penelitian yaitu menggambarkan kesejahteraan psikologis wanita lajang dewasa madya. Ketentuan subyek penelitian sebagai berikut:

1. Wanita pendidikan SMA
2. Wanita berusia 40-60 tahun
3. Belum pernah menikah atau lajang
4. Bekerja di Surabaya
5. Beragama islam
6. Memiliki kesejahteraan psikologis

Kriteria diatas, menjadi dasar peneliti untuk mencari subyek penelitian melalui teknik *purposeful sampling* dengan strategi sampling bola salju. Strategi sampling bola salju (*snowball sampling*) adalah menentukan informan dengan cara sambung-menyambung dari subyek satu ke subyek lainnya untuk mendapatkan data yang sesuai dengan sasaran penelitian (Herdiansyah, 2011). Strategi bola salju tampak saat peneliti berusaha menemukan subyek wanita lajang. Ternyata dari 5 orang wanita yang ditemui peneliti, 2 orang wanita tidak cocok dengan kriteria karena wanita calon informan tahun depan akan menikah dan wanita satu lagi masih berumur 30 tahun. Jadi sumber data utama (*key informan*) pada penelitian ini sebanyak 3 orang wanita lajang. Jumlah 3 subyek wanita lajang mengikuti pendapat Dukkes (1984 dalam Creswell, 2007) menyatakan penelitian fenomenologi minimal menggunakan tiga sampai dengan sepuluh subyek.

Penelitian ini meneliti topik yang termasuk sensitif, yaitu kehidupan wanita lajang yang merupakan privasi seseorang untuk diungkap keluar. Maka identitas subyek disamarkan untuk menjaga kerahasiaan. Adapun profil subyek pada penelitian ini sebagai berikut:







(*interviewer*) yang mengajukan pertanyaan dan pewawancara (*interview*) yang memberikan jawaban atas pertanyaan (Moleong, 2002). Wawancara digunakan untuk mengadakan komunikasi dengan subjek penelitian sehingga diperoleh data yang diperlukan. Wawancara dianggap selesai apabila sudah menemui titik jenuh, yaitu sudah tidak ada lagi hal yang ditanyakan. Tujuan wawancara ini adalah untuk memperoleh informasi secara mendalam tentang kesejahteraan psikologis yang dilihat dari enam aspek yaitu kemandirian, pengembangan pribadi, penguasaan lingkungan, tujuan hidup, hubungan positif dengan orang lain, dan penerimaan diri berdasarkan teori Ryff (1989 dalam Papalia dkk, 2008).

## 2. Observasi

Menurut Poerwandari (2005) observasi adalah melihat atau memperhatikan serta melakukan pencatatan secara akurat pada fenomena atau obyek yang diamati. Sebelum melakukan observasi peneliti terlebih dahulu mengadakan pendekatan dengan subjek penelitian, kegiatan ini dilakukan untuk menjalin keakraban antara peneliti dengan subjek penelitian. Penelitian ini menggunakan jenis observasi non partisipan dimana peneliti tidak ikut serta terlibat dalam kegiatan-kegiatan yang subjek lakukan, tetapi observasi dilakukan pada saat wawancara.

Pengamatan dilakukan menggunakan pengamatan terstruktur yaitu dengan melakukan pengamatan menggunakan pedoman observasi pada saat pengamatan dilakukan. Observasi pada penelitian ini mengamati tempat, suasana, postur tubuh, ekspresi wajah, kontak mata, gerakan tubuh, dan







akhir, tema-tema spesifik ke hadapan partisipan untuk mengecek apakah partisipan merasa bahwa laporan/diskripsi atau tema telah akurat. Hal ini tidak berarti bahwa peneliti membawa kembali transkrip-transkrip mentah kepada partisipan untuk mengecek akurasi. Sebaliknya, yang harus dibawa peneliti adalah bagian-bagian dari hasil penelitian yang sudah diperoleh, seperti tema-tema dan analisis kasus. Situasi ini mengharuskan peneliti untuk melakukan wawancara tindak lanjut dengan para partisipan dan memberikan kesempatan untuk berkomentar tentang hasil penelitian.

### 3. Membuat diskripsi tentang hasil penelitian.

Diskripsi Membuat diskripsi yang kaya dan padat tentang hasil penelitian ini setidaknya harus berhasil menggambarkan *setting* penelitian dan membahas salah satu elemen dari pengalaman-pengalaman partisipan. Ketika para peneliti kualitatif menyajikan diskripsi yang detail mengenai *setting* misalnya, atau menyajikan banyak perspektif mengenai tema, hasilnya bisa jadi lebih realistis dan kaya. Prosedur ini akan menambah validitas hasil penelitian.

### 4. Mengklarifikasi bias dalam penelitian.

Mengklarifikasi bias yang mungkin dibawa peneliti kedalam penelitian. Dengan melakukan refleksi diri terhadap kemungkinan munculnya bias dalam penelitian, peneliti akan mampu membuat narasi yang terbuka dan jujur yang akan dirasakan oleh pembaca. Refleksivitas di anggap sebagai salah satu karakteristik kunci dalam penelitian kualitatif. Penelitian kualitatif yang baik berisi pendapat-pendapat peneliti tentang bagaimana



